

LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO

Año V

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.— Ultramar, 1,25 id.— Portugal, 1,50 id.— Otras partes, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 23 DE ABRIL DE 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, á nombre del Director, la de Administración, al de Facundo Percequillo.
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 185

La Fiesta del Trabajo

Pocos días faltan para que celebremos con el entusiasmo de siempre la imponente Manifestación Obrera del 1.º de mayo.

El célebre Congreso Socialista de París, verificado el año 1889, realizó una obra transcendental al movilizar en un mismo día á los obreros militantes de todo el mundo.

El domingo próximo millones de corazones latirán á impulsos del mismo sentimiento, millones de voces se oirán clamando por la paz y la justicia y millones de manos se levantarán para estrecharse por encima de las fronteras y los mares.

Con la fe que los socialistas tenemos en el porvenir y con el entusiasmo que nos comunica la justicia de nuestra causa, iremos el domingo próximo á nuestras giras y á nuestros *meetings*, como fuimos en los años anteriores, á reclamar de los Poderes Públicos una legislación protectora del Trabajo: disminución de horas, aumento del salario, auxilio á la vejez, amparo al niño, indemnización al inválido, protección á la mujer, higiene en los talleres y el postulado todo de las reivindicaciones proletarias.

Por período triste pasamos los obreros españoles al celebrar este año la Fiesta del Trabajo. Millares de hermanos nuestros han pagado con su vida en Cuba las innobles querrelas de los burgueses; centenares de millones de pesetas, producto de nuestro trabajo de muchos años, se han disipado como el humo en interminable guerra; los artículos de primera necesidad alcanzando precios exorbitantes; la miseria extendiéndose por toda la Península con rapidez que espanta; el malestar y el desasosiego siendo patrimonio de todas las almas, y cuando ya parecía que el destino no podría mostrarse más cruel con nosotros, una guerra internacional estalla, llevando el luto y la consternación á nuestras madres, que acentuará de un modo gravísimo todas las desdichas que padecemos.

Pues bien, obreros; ante el cúmulo de males que nos agobia, no bajemos la cabeza con la resignación estúpida del marroquí; levantémosla, por el contrario, y aprovechando nuestro día, el día de la fraternidad obrera, demos estridente nota de discordancia en este delirio por la guerra que ensordece.

En ese día, cuando quizás los barcos norteamericanos y españoles estén á punto de embestirse, enviemos á nuestros camaradas del otro lado del Atlántico saludo amoroso. Ellos detestan á los bárbaros *jingos* que

provocan la guerra, como nosotros detestamos á los Gobiernos incapaces y á los patrioterros de café que nos han conducido á esta dolorosa situación. Sí, saludemos al pueblo americano, pero no al que ha predicado y preparado la guerra, sino al que se ha declarado en huelga en las minas de carbón para que no puedan proveerse de él los barcos de combate.

Ese día, por encima de los gritos de guerra, sobre el bestial clamor de los que no van á sufrir las dolorosas consecuencias de la lucha, elevemos nuestra voz, vibrante y enérgica, pidiendo la paz á toda costa, el bien más inapreciable que puede pedirse en la tierra.

Ese día, considerando que todo propósito de paz es ya inútil, pidamos con todas nuestras fuerzas que vayan á la guerra no sólo los hijos de los pobres, sino también los de los ricos; pidamos que no continúe semejante injusticia; pidamos que vayamos todos ó que no vaya ninguno.

La jornada que el domingo tenemos que realizar los obreros de Vizcaya debe ser imponente, de mayor resonancia que las que hasta aquí hemos realizado.

Obreros de la mina, obreros de la fábrica, obreros del taller: demos el 1.º de mayo elocuentes muestras de virilidad, hagamos oír la voz de la justicia, acudamos en tropel á las reuniones, despleguemos nuestras banderas, símbolo de un mundo de amor y de armonía, y gritemos con toda la fuerza de nuestros pulmones:

¡Viva la fraternidad humana!
¡Abajo las fronteras!
¡Muera la guerra!

Los proletarios intelectuales

Nadie niega hoy la existencia de proletarios intelectuales, es decir, de hombres de carrera (médicos, abogados, ingenieros, etc.), que, no encontrando empleo adecuado á sus conocimientos, sufren iguales ó mayores privaciones que los obreros manuales.

Como los burgueses y los que hablan en nombre de ellos tienen poca afición á observar los fenómenos sociales y discurren acerca de los mismos con suma ligereza, el único remedio que han inventado para curar dicho mal es éste: «menos doctores y más industriales y agricultores».

La fórmula no puede ser más sencilla ni... más desacertada.

¿Cuál es la causa de que haya proletarios intelectuales? Indudablemente el dedicarse á la ingeniería, á la abogacía, á la medicina, á la farmacia y á otras carreras mayor número de individuos del que la sociedad en que vivimos necesita. Siendo en número excesivo, hácese unos á otros la competencia—salvo los que gozan de más influencia ó los que poseen una capacidad extraordinaria—, con lo que empeoran las condiciones de vida de la generalidad, y los excedentes, los que

no encuentran puestos, pasan hambre y miseria. También es exacto que si disminuyera el número de individuos en las citadas carreras, la situación de los que en ellas continuasen mejoraría.

Pero si es verdad que habiendo menos doctores los demás lo pasarían mejor, no lo es que los que piensen serlo hallen medios de vida empleando su inteligencia y su actividad en la industria y en la agricultura. En ambas ramas de la producción se da igual fenómeno que en las carreras: hay más brazos de los que aquellas necesitan para realizar la producción que la sociedad burguesa exige.

En la agricultura, la aplicación de la mecánica y de otros inventos científicos—escasa aún en nuestro país y en los demás de producción atrasada, pero grande en los de mucho poder económico—disminuye relativamente el número de obreros empleado en ella.

En la industria, la misma mecánica y el empleo de mujeres y niños que la mecánica permite, reduce á todas horas el número de obreros que en ella se ganan la vida.

Por consiguiente, si en la agricultura sobran brazos, si sobran también en la industria, como lo prueba que en todos ó en casi todos los oficios hay gente sin ocupación, que á la vez que contribuye á empeorar las condiciones del que trabaja, pasa ella toda clase de escaseces y sufrimientos, ¿cómo van á encontrar medios para vivir en ninguna de las dos que no quieran adquirir un título porque éstos no dan para comer? Lo que harán esos individuos formando en el ejército agrícola ó en el ejército industrial es empeorar la situación de unos ó otros obreros, al mismo tiempo que la suya.

Sería verdad, entrañaría una solución lo de «menos doctores y más industriales y agricultores», si en la agricultura ó en la industria, para las necesidades de la producción burguesa, hubiera escasez de brazos.

¿Nada les dice á los inventores de esa panacea el número de obreros sin ocupación que hay en todos los países? ¿No se han enterado de que en un período de ocho años, ó sea desde 1890 á 1897, han emigrado á Argelia 64.627 braceros españoles y á la América del Sur la enorme cifra de 1.692.635 obreros de la Península? ¿O piensan, si es que se han enterado de dichos datos, que esos millones de emigrantes han abandonado el suelo patrio por el simple afán de viajar ó atraídos únicamente por el cebo de los que viven reclutando gente para tal ó cual país?

Si eso pensaran, se equivocarían lastimosamente. La casi totalidad de esos españoles han ido á Africa y América, empujados por el hambre, después de haber buscado vanamente en su propia nación un trabajo cualquiera que les proporcionara un pedazo de pan. Solamente las condiciones horribles en que han hecho el viaje á dichos países demuestra que han sido la miseria y la desesperación las que los han llevado á ellos.

El mal que padecen los proletarios intelectuales, como el que sufren los proletarios manuales, no puede tener remedio en el régimen capitalista. Podrá la clase trabajadora, cuando alcance su organización cierto poder, cuando pueda ejercer presión sobre los patronos y los legisladores, disminuir la considerable desproporción que existe hoy entre el trabajo necesario y los obreros que han de realizarle; pero no pasará de ahí. Garantir á todos los ciudadanos trabajo, de cualquier

naturaleza que sea, para que puedan, con el producto de él, satisfacer sus necesidades, no le es dable hacerlo á la sociedad burguesa, una sociedad que sólo produce en tanto cuanto les es posible á los poseedores del capital acrecer éste. Esa garantía, esos medios de vida sólo los puede proporcionar una sociedad donde todos los medios de producción estén socializados y donde éstos se empleen, no con el fin de que se enriquezcan unos cuantos, sino con el de satisfacer con la mayor amplitud las necesidades de todos los seres humanos.

Por consiguiente, no queda á los proletarios intelectuales más recurso que trabajar por la socialización de los medios productivos, por el advenimiento del régimen colectivista que preconiza el Socialismo. Si no lo hacen, si se niegan á unirse á los proletarios manuales para trabajar juntos por contrarrestar los perniciosos efectos que produce la sociedad burguesa y por conseguir que ésta ceda el puesto á una sociedad igualitaria y justa, sus privaciones, sus desdichas y las humillaciones que habrán de sufrir serán mayores que las que experimentan los obreros de la fábrica ó de la mina.

La salvación no está en «menos doctores y más industriales y agricultores», sino en suprimir un régimen que, para enriquecer á unos cuantos, no sólo explota á la inmensa mayoría de los hombres, sino que llega hasta privar en absoluto á muchos de éstos de todo medio de vida.

Mal camino

Gran sentimiento y pesar atravesan nos causa la situación por que atraviesan los obreros de las minas de Vizcaya.

Sus reclamaciones son desatendidas, sus quejas como si las lanzaran en pleno desierto. Continúan los inmundos barracones como antes de 1890; las tiendas obligatorias siguen esquilmando al obrero, y los capataces tratándole de peor manera que se trata á las bestias de carga.

¿Por qué sufren todas esas desdichas los obreros de la zona minera? Sencillamente porque no están organizados cual debieran.

Promueven huelgas sin orden ni concierto para rechazar tanta ignominia como les agobia y tienen en seguida que caer vencidos porque no cuentan con fondos de resistencia.

Como luchadores que sólo atienden á su situación desesperada, provocan choques con la fuerza armada, cuando nada tienen los obreros que ver con ella, sino serenamente, con toda tranquilidad, cuando la huelga estalla, sin formar grupos ni producir alborotos, estarse en sus casas ó paseándose en las plazas.

Desengañense nuestros compañeros de las minas. Mientras no se cuiden de la organización no adelantarán nada por las huelgas. Ingresen todos en las Agrupaciones Socialistas, creen otras en los puntos donde no las haya, acumulen medios de combate, amontonen municiones, preparen en abundancia fondos de resistencia, y cuando la subsistencia esté asegurada por dos meses, entonces, con el acuerdo de todos, elegida la ocasión, formúlense las reclamaciones y váyase á la huelga disciplinada en la seguridad de salir triunfantes.

Una peseta todos los meses empleada en la organización, no es gran sacrificio para los obreros de las minas; mas aunque

lo fuera, deber es de todos sacrificarnos por aquello que nos conviene.

Nuestros correligionarios de las Agrupaciones Socialistas mineras no deben olvidar cuanto llevamos dicho y con ocasión de la agitación que el 1.º de mayo produce, llamen á todos á la organización, pidan á todos que ingresen en sus colectividades, el áncora de salvación de los obreros y el camino recto y seguro para llegar á su mejoramiento.

Es una vergüenza que en una región donde trabajan 8 ó 10.000 hombres, donde de las ideas socialistas se sienten y se quieren por todos, donde se venden miles de periódicos obreros y donde las luchas debieran haber enseñado y adiestrado á los obreros; es una vergüenza, repetimos, que las organizaciones no cuenten por miles sus afiliados y las huelgas se pierdan tan tontamente.

Despertad de vuestra indiferencia, obreros de las minas, desechad todo esorúpulo y acudid y continuad con firmeza en las organizaciones socialistas si queréis hacer algo por vuestro bien.

Os lo decimos de todo corazón y con el cariño que os profesamos: el camino que por ahora seguís es un mal camino.

APELACION Á LAS CORTES

BEGOÑA

La Agrupación Socialista de esta anteiglesia, en reunión general verificada el último domingo, acordó protestar enérgicamente contra la escandalosa compraventa de votos realizada en Bilbao por el señor Martínez Rivas; protestar igualmente contra las ilegalidades cometidas por el señor Polanco en favor del candidato oficial, y pedir á las Cortes que el diputado por Bilbao sea el compañero Pablo Iglesias.

ERANDIO

Por iniciativa de la Agrupación Socialista de esta localidad se celebró el domingo último, á las tres y media de la tarde, y en el Centro Obrero, una reunión numerosa de trabajadores para protestar de los abusos electorales cometidos en Bilbao por el señor Martínez Rivas con el apoyo del gobernador civil, señor Polanco, contra la candidatura socialista.

Presidió el compañero Evaristo Ruiz é hicieron uso de la palabra los compañeros Zarobe, de la Agrupación de Erandio, y Núñez, Perujo y Santa María, de la de Bilbao, siendo todos muy aplaudidos.

Se relataron todas las tropelías que aquí se cometieron el día de las elecciones, y se terminó la reunión aprobándose unas conclusiones en las que se pide que las Cortes proclamen diputado por Bilbao al compañero Pablo Iglesias.

DEUSTO

La Agrupación Socialista de Deusto, en reunión general de sus afiliados, celebrada el día 21 de los corrientes, acordó protestar contra los inícuos atropellos cometidos en las últimas elecciones contra la candidatura socialista de Bilbao por los agentes del señor Martínez Rivas y por el gobernador civil de la provincia.

Igualmente acordó dirigirse á las Cortes pidiéndolas proclamen diputado por Bilbao al compañero Pablo Iglesias.

SAN SEBASTIÁN

La Agrupación Socialista ha verificado una reunión, donde se acordó protestar contra los atropellos, coacciones y sobornos llevados á cabo en las elecciones de Bilbao por el señor Martínez Rivas, apoyado por el gobernador civil y pedir que las Cortes proclamen diputado al compañero Pablo Iglesias.

VÉLEZ-MÁLAGA

Para protestar contra las infamias realizadas en Bilbao contra la candidatura

socialista por el señor Martínez Rivas, con la complicidad del gobernador, señor Polanco, ha celebrado reunión general la Agrupación Socialista de Vélez-Málaga.

En la misma reunión se acordó pedir á las Cortes que reconozcan al compañero Iglesias como verdadero diputado por Bilbao.

JÁTIBA

Los socialistas de esta población, ante los escándalos electorales de Bilbao, han acordado protestar enérgicamente y pedir á las Cortes que proclamen diputado al candidato socialista.

SAMA DE LANGREO

Para protestar de las coacciones y atropellos habidos en las elecciones de Bilbao, á la vez que para exponer las doctrinas de nuestro Partido, organizó un *meeting* la Agrupación Socialista.

La concurrencia fué numerosa. Pronunciaron discursos los compañeros Simal y Varela, que fueron muy aplaudidos.

Leída por el compañero secretario la protesta y petición á las Cortes para que proclamen diputado por Bilbao á Pablo Iglesias, fué aprobada por unanimidad.

VIGO

En esta importante población gallega se ha verificado una numerosa reunión para protestar contra los abusos é ilegalidades que aquí se han cometido las últimas elecciones contra la candidatura socialista.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Feijóo, Araujo y Reboreda y el secretario Recaray leyó la protesta de los obreros bilbaínos que publicamos en suplemento de LA LUCHA á raíz de las elecciones.

La reunión terminó aprobándose por unanimidad la petición que se dirige á las Cortes reclamando la representación de este pueblo para el compañero Iglesias.

ORENSE

La Sociedad de Canteros, en reunión general, á la que convocó á otros trabajadores, ha protestado contra las viles maniobras empleadas en Bilbao por Martínez Rivas y resuelto pedir á las Cortes que á ellas vaya el que ha obtenido más de 3.000 votos libérrimamente depositados en las urnas.

RODA

Las Sociedades obreras fabriles de esta localidad han protestado contra las tropelías y sobornos cometidos en Bilbao en las elecciones últimas por los agentes de Rivas y del gobernador, y acordado pedir á las Cortes admitan como diputado á nuestro correligionario Pablo Iglesias.

OVIEDO

El último sábado celebró la Agrupación Socialista el anunciado *meeting* para protestar contra las escandalosas elecciones de Bilbao y pedir á las Cortes la proclamación de diputado á favor del compañero Iglesias.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Simal y Varela, que fueron muy aplaudidos.

VALENCIA

La Agrupación Socialista, las Sociedades obreras de Tipógrafos, de Aserradores mecánicos, de Tintoreros, de Sombreros planchadores, de Silleros, de Artes y Oficios y los trabajadores reunidos el sábado, 16 del actual, en el Centro Obrero de Valencia, acordaron protestar contra los atropellos, coacciones y sobornos cometidos en las últimas elecciones de Bilbao por los agentes de Martínez Rivas y del gobernador y pedir á las Cortes reconozcan diputado por este distrito al compañero Pablo Iglesias.

EN OTROS PUNTOS

La Sociedad de Toneleros del Puerto de Santa María y la Agrupación Socialista de Mataró, han tomado idénticos acuerdos á los más arriba dejado consignados.

Se han abierto las Cortes. En breve el Comité Nacional de nuestro Partido pre-

sentará las protestas y las peticiones que la España obrera dirige al Parlamento.

¿Qué hará el liberal Sagasta?

Pronto hemos de saberlo.

NOTAS SEMANALES

Vaya, hombre, ya tenemos lo que tanta falta nos hacía.

La guerra con los Estados Unidos.

Ahora ya podremos acostarnos por la noche con toda tranquilidad.

Mientras se rompen la crisma los pobres soldados.

El júbilo es general, seguros como estamos los españoles de que vamos á hacer trizas en un santiamén á todos los yankees que se nos pongan por delante.

Por el pronto nadie piensa en que el pan va á tener nueva subida, ni en que se va á encarecer hasta el aliento.

Al freir va á ser el reir.

**

Los grandes patriotas son los que andan algo mohínos.

Eso de que los francos suban, suban hasta perderse de vista y el papel español baje, baje hasta los escusados, los trae á mal traer.

Porque bueno que en las guerras mueran los pobres como chinchas, para eso se han hecho, para que sean carne de cañón.

Pero el dinero ¿por qué ha de padecer?

Y tienen razón los ricos.

**

Esta semana ha habido la mar de manifestaciones patrióticas por esos pueblos de pan y toros.

En Málaga la emprendieron los manifestantes á pedradas con todos los edificios y no dejaron cristal sano.

Miren ustedes qué culpa tendrán los cristales de que Mac-Kinley sea un *marrrano*.

La verdad es que el sentimiento patriótico convierte á algunos hombres en verdaderos cernícalos.

Por supuesto que ya verán ustedes cómo en Málaga no se forma ningún batallón de voluntarios para ir á Nueva York á romper cristales.

**

Otros que tal bailan.

Los estudiantes.

Han armado cada jarana y cada juerga que es lo que ha habido que ver.

Mucho discurso patriótico, mucho dar la sangre por España y, total, mucho no ir á clase.

Porque lo que es dar los estudiantes sangre...

¡Como no den pez!

**

Los que van á dar la sangre son los pobres.

Y esos sin chistar una palabra, sin meter ese ruido que meten todos los cobardes en los cafés y en los teatros.

A mí se me figura que todos esos que gritan como energúmenos, no van á ninguna parte.

Yo que el Gobierno los cogía á todos y los llevaba embarcados á Cayo-Hueso.

En la seguridad de que se quedaban mudos repentinamente.

**

En serio.

Sea como sea, sin razón ó con ella, la guerra ha estallado.

Hubiéramos preferido la paz, aun dejando la Isla de Cuba.

Creemos que los gobernantes de los Estados Unidos han procedido como unos canallas y que España tiene razón.

Y aunque sabemos que los que han de pagar el pato, lo mismo de una parte que de otra, han de ser los pobres, hacemos fervientes votos porque el destino favorezca á las armas españolas.

Otro anhelo también nos embarga:

Que dure la contienda el menor tiempo posible.

Municipalidades

Con asistencia de veinticinco concejales y bajo la presidencia del ilustre patriota don Felipe de Celada, se abre la última sesión de nuestro Ayuntamiento.

Después de leerse el acta de la anterior y de tomar asiento los ediles en sus sitios, empíezase á discutir la orden del día por

Las colonias escolares

La Comisión de Fomento propone, de acuerdo con la Junta local de primera enseñanza, se la otorgue á ésta una subvención de 2.000 pesetas anuales para la organización de colonias escolares veraniegas, donde los niños más anémicos y raquíticos de las escuelas municipales encuentren ambiente y medios para su desarrollo físico.

Al mismo tiempo se propone en el informe que sea designado para formar parte de la Comisión permanente de colonias el presidente de la de Fomento, facultándose á la Junta local para que nombre á los maestros que han de pertenecer también á la citada Comisión de Colonias.

El señor Ugarte no se muestra conforme con la organización de las colonias y pide que sólo se lleve á la práctica para llevar á las playas á tomar baños á los niños que más lo necesiten.

El señor Guardamino manifestó que los médicos que reconozcan á los niños acordarán si éstos deben tomar baños ó si les convienen más los aires puros del campo.

El compañero Carretero se mostró conforme con el dictamen, expresando su deseo de que la consignación fuese mayor para que el beneficio alcanzara al mayor número posible de niños, y pidió que en los próximos presupuestos se consignen 10.000 pesetas para este objeto, cuya consignación debe aumentarse todos los años.

En la discusión terció el señor Arluéaga, quien, con gran espíritu de justicia, abogó por que los beneficios de las colonias se extiendan á las niñas, y terminó proponiendo que en el próximo verano se inviertan 2.500 pesetas en una de niñas de igual cantidad en otra de niñas, dejando á la Junta local y á los médicos la forma de llevarlas á cabo.

El compañero Perezagua se mostró conforme con la proposición del señor Arluéaga, que fué aprobada por 15 votos contra 8.

Las cantinas

Aprovechando la ocasión, que no podía ser más oportuna, el compañero Perezagua propuso pasara á la Comisión de Fomento, para su estudio, la creación de las cantinas escolares, que tan excelentes resultados están dando en los países donde funcionan.

Esta proposición fué combatida por los republicanos, siendo al fin tomada en consideración por 19 votos contra 4.

Nombramiento de bomberos

Se hicieron varios. Sobre este asunto volvió á pedir el concejal Perezagua se tuviera en cuenta la antigüedad de los aspirantes, para lo cual deben dirigirse las solicitudes á la Comisión de Fomento y no al arquitecto jefe del Cuerpo.

Allá veremos si la Comisión ahora le hace caso.

Sobre las porteras

En este asunto invirtieron los concejales la mayor parte de la sesión, poniendo de relieve los burgueses que en estas cuestiones de nombramientos y cesantías, hacen más caso al favoritismo que á la razón y á la justicia.

Los concejales socialistas votaron siempre por lo que estimaban justo y razonable.

Lo de la Casa-Galera

Después de la orden del día, el compa-

Merodio explicó su anunciada interrelación respecto al fallecimiento de un pobre demente en la Casa-Galera, en el mayor abandono.

Combatíó las condiciones de aquel establecimiento, que calificó de insano é indigno de ser ocupado por seres humanos y menos por personas dementes, que se hallan, por otra parte, en el citado local confundidas con borrachos y ladrones.

Pidió que se abra una información para depurar los hechos, pues cree que se deben exigir responsabilidades.

El señor Ugarte, que tiene la fatalidad de defender todas las malas causas, tuvo el atrevimiento de asegurar que el infeliz loco fué cuidado con toda solicitud por el alcaide, cuando todo el mundo sabe que murió abandonado como un perro.

El compañero Merodio contestó que mal pueden cuidarse bien á los locos en la Casa-Galera cuando el Ayuntamiento no da más que 75 céntimos de peseta diarios para su mantenimiento.

Respecto á que no hay responsabilidades en lo ocurrido, dijo nuestro correligionario que el médico que visitaba al loco lo hizo por última vez el sábado, pocas horas antes de morir, sin advertir la gravedad del enfermo, y cuando volvió, á los dos días, ya estaba enterrado el loco.

Intervino en esta cuestión el compañero Perezagua, quien manifestó que mucha culpa de lo que ha ocurrido ahora la tiene la Comisión de Gobernación, porque cuando murió otro allí, casi en las mismas condiciones de abandono que éste, ella dijo que lo arreglaría y, efectivamente, no ha hecho absolutamente nada.

El señor Videá trató de quitar importancia á lo ocurrido, diciendo que era un loco incurable, pues él mismo dice que lo vió completamente desnudo, á lo que replicó el compañero Merodio que eso sucedía porque los borrachos, con quienes se le confundía, le quitaban la ropa.

El señor Ugarte volvió á bombear á Bilbao por sus servicios de beneficencia, diciendo que no hay en España otra población como ésta, á lo que replicó Perezagua que el Ayuntamiento debe hacerlo todo bien, sin fijarse en si hay otros pueblos que todo lo tienen desatendido.

Al irse á votar la proposición del compañero Merodio, se vió que no había suficiente número de concejales y se levantó la sesión.

“El Socialista” en 1.º de Mayo

EL SOCIALISTA aparecerá en ese día en doble tamaño que de ordinario y en sus columnas se insertarán trabajos hechos expresamente para él de los señores Benot, Blasco, Costa, Dorado (don Pedro), Picón, Ramos Carrión, Salazar y Quintana y otros muchos reputados literatos y publicistas.

Publicará ilustraciones de los señores Corona, Cutanda, Dantín, Fillol y otros notables pintores.

Además la parte doctrinal no desmerecerá de la de años anteriores, con lo que se puede asegurar que el número de EL SOCIALISTA será verdaderamente notable.

Su precio será doble que de ordinario, atendido su mayor tamaño.

DE AQUI Y DE ALLI

El 1.º de mayo

Según la determinación recaída en la reunión celebrada el último domingo por la Agrupación Socialista bilbaína, el Comité de la misma es el encargado de organizar los *meetings*, manifestaciones y fiestas acostumbrados para honrar el glorioso acuerdo del inmortal Congreso de París. Al programa que confeccione el Comité Socialista se adherirán probablemente las Sociedades de Obreros Canteros, Zapateros, Tipógrafos y Oficios similares, Obreros en Madera, Moldeadores, Toneleros y Artes y Oficios varios de Bilbao.

Al gran festival que se organice concurrirán con sus estandartes y banderas, además de las colectividades mencionadas, el Orfeón Socialista de Bilbao y representaciones numerosas de las diez Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

«La Lucha» en 1.º de mayo

El número próximo de LA LUCHA DE CLASES será especial.

Como en años anteriores, contendrá una lámina alegórica en las dos planas del centro, publicará trabajos de socialistas de renombre y estará impreso en superior papel.

Los precios serán los mismos que los de los números ordinarios.

Lo que advertimos á nuestros corresponsales para que fijen sus pedidos con anticipación.

Expulsados

La Agrupación Socialista de Bilbao, en la reunión extraordinaria que celebró el último domingo por la tarde, declaró por unanimidad que los individuos Segundo Carrera y Melitón Busto eran indignos de pertenecer al Partido Socialista por calumniadores y farsantes.

Lo que comunicamos á nuestros colegas, los periódicos obreros, para que reproduzcan la noticia.

El 1.º de mayo en Eibar

Nuestro corresponsal en la industriosa villa guipuzcoana nos escribe lo siguiente:

En la Asamblea celebrada el 16 de los corrientes por el Gremio Armero de esta localidad, compuesto por más de 300 socios, se acordó tomar parte en la Fiesta de 1.º de mayo en unión de la Agrupación Socialista.

El día 30 por la noche se celebrará un *meeting* preparatorio y la Fiesta de los Trabajadores se celebrará con un banquete de 2 pesetas el cubierto en los amplios salones de Cruceta, que seguramente se verán concurridísimos.

Bajo la dirección de un buen profesor de música se ha organizado en esta localidad el Orfeón Socialista, que está ya ensayando himnos revolucionarios para solemnizar la fiesta obrera.

La Comisión organizadora del banquete ruega á cuantos quieran en él tomar parte, se dirijan para adquirir la tarjeta á los compañeros Pedro Michelena, Víctor Arana y Pedro Chastang.

¡Bien por los obreros eibarreses!

La Junta Directiva de la Sociedad Tipográfica recomienda á los recaudadores de la misma se dignen concurrir el jueves próximo, á las ocho y media de la noche, á su domicilio social, Laguna, 6, bajo.

Así mismo se encarece la asistencia de todos los miembros que constituyen la Junta Directiva.

La Agrupación Socialista de Ortuella ha acordado, en reunión general, adherirse á la de Bilbao en lo que disponga respecto á la Fiesta de 1.º de mayo.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano al compañero Gabriel Sesma Duc, que en nombre de los socialistas zaragozanos nos ha visitado y saludado.

Según *El Noticiero Bilbatino* no es exacto que haya fallecido el exgobernador civil de esta provincia don Tirifilo Delgado.

Dicho señor se halla ya fuera de peligro, mejorando rápidamente.

Nuestra alegría al dar esta noticia no tiene límites.

Un explotador católico

El señor don Ricardo Rochelt, católico á macha-martillo y uno de los euskéricos más ardientes, tiene en Deusto una hojalatería y en ella hacía trabajar á trece chicos once horas y media diarias robándoles, por consiguiente, una hora todos los días que salía ó que no salía el sol.

Ultimamente obligábalos á ir al sermón todos los días, sin duda para que se resignaran y llevaran con paciencia tanta explotación.

Las multas en el taller estaban á la orden del día: si hablaban, multa; si reían, multa; si estornudaban, multa; por todo, multa. Así le tenía que salir muy barato el trabajo de los chicos.

Sólo que cansados éstos de tanta iniquidad, han abandonado el trabajo, prefiriendo morirse de hambre antes que seguir recibiendo tratamiento tan cristiano.

Más tarde ó más temprano tendrán que hacer lo mismo las chicas que tiene trabajando, que pasan de cien, y á quienes explota el señor don Ricardo Rochelt de una manera escandalosa.

Los que nos comunican todas estas cosas, terminan diciendo:

«Les advertimos á ustedes que este Rochelt es aquel que publicó en el *Euskalduna* la groserísima reseña de una reunión socialista verificada en Deusto y que dió margen para que LA LUCHA le sentara las costuras en un artículo.»

Entonces, ahora lo comprendemos todo. El señor Rochelt tiene un odio africano á los socialistas y nada más natural.

Si los obreros fueran todos socialistas, él no podría explotar tan indignamente como explota.

Eso está más claro que el agua.

En la Asamblea verificada el día 21 por la Agrupación Socialista de Deusto se acordó, por unanimidad, expulsar del Partido á *Robustiano Landa, José Urrutia, Víctor Lozano y Tomás Echezarraga*, por haber hecho traición en las últimas elecciones á la causa de los trabajadores.

Para solemnizar la Fiesta de 1.º de mayo acordaron nombrar una Comisión que se encargue de organizarla.

IMPORTANTE

Advertimos á los trabajadores de las minas de los alrededores de Bilbao, que á partir de 1.º del mes que viene y durante los meses de mayo, junio, julio y agosto la hora de entrar al trabajo es la de seis de la mañana para dejarlo á las siete de la tarde.

Durante la jornada se guardarán media hora para almorzar y hora y media para comer.

Ecos de las minas

GALLARTA.—Una vez más me he convencido que no es lo mismo predicar que dar trigo.

La prueba está en los ofrecimientos que hizo el director de la Compañía Franco-Belga ante el señor gobernador civil de esta provincia y lo que después ha resultado.

Cuando los acontecimientos de la última huelga, acudió al llamamiento del señor Polanco una comisión del Centro Minero, presidida por el director de la Franco-Belga, manifestando éste á la primera autoridad de la provincia que él era el primero en reconocer la justicia y la equidad de la petición de los obreros, toda vez que los artículos de primera necesidad habían sufrido en los precios una subida tan considerable que hacía casi imposible la vida de los jornaleros.

Añadió dicho señor que él también sería el primero en acceder á lo que pedían los obreros, siempre que éstos volvieran al trabajo y harían la petición por grupos.

Pues bien; los trabajadores de cinco minas y tres demasías de esa Compañía, de las que es contratista don Calixto López, alcalde de este Ayuntamiento, presentaron el día 6 una atenta y expresiva solicitud nutrida de firmas pidiendo aumento de jornal y véase el resultado obtenido.

El señor López (don Calixto), según él manifiesta, se presentó á la Compañía dándole cuenta de la petición de los obreros á ver si le aumentaba algo el precio del arranque del mineral y así poder elevar en un real los salarios, según se le pedía. Pero la Compañía respondió que no accedía á nada, dando traslado don Calixto de esta contestación á la comisión de los obreros el día 11 de los corrientes, añadiendo que puesto que á él no se le variaban las condiciones de la contrata tampoco podía atender las reclamaciones de los obreros y que los que no estuvieran conformes podían tomar la cuenta y marcharse con la música á otra parte.

Razón tenía el señor Polanco cuando al manifestarle yo que no tenía confianza en las ofertas del director de la Franco-Belga, me decía que no dudase de él porque era todo un caballero. ¡Valiente caballero!

El director de esa Compañía y otros individuos del Centro Minero podrán ser caballeros por la ropa, pero no por la decencia, que tienen menos que un gitano.

Habrán creído esos farsantes que burlándose de los obreros es como se solucionan los conflictos. Pues están en un error y quizás no pase mucho tiempo sin que se convengan de ello.

Con tales desaires, además de la indignación que producen, la organización obrera tomará gran incremento y dará no poco que sentir á los desalmados explotadores de la zona minera.

Conque, compañeros, ánimo; nada de vacilaciones, á organizarnos todos, acudamos á los centros obreros, donde adquiri-

remos instrucción y se nos dirá la forma en que hemos de hacer nuestras reclamaciones. Desconfiad de los que os predicán la resignación y el abatimiento y abrazad la bandera de la unión, que es donde está nuestra libertad.

JOSÉ GUÉNAGA

12 abril 98.

ORTUELLA.—En los hornos de calcinación que la compañía Franco-Belga tiene en el barrio de Granada sucedió el mes pasado que poco tiempo después de empezar el trabajo se rompió una transmisión, ó sea una correa.

A uno de los ayudantes que está para el alumbrado eléctrico, pues la máquina sirve para todo, individuo de pésima conducta, amigo de correr los toros ensogados y que recientemente ha estado en la perrera por andar de noche montado en un burro ajeno por las calles, se le antojó decir que la correa había sido cortada adrede por algún operario.

Sin más antecedentes, así que llegó esta mentira á oídos del señor jefe ingeniero, fué éste y ordenó que se cobrara la correa á todos los operarios del relevo, como así se efectuó cargando 5 pesetas á cada obrero, importando el total cobrado 115 pesetas.

Está claro que la correa no fué cortada adrede, pues precisamente la rotura está por el sitio de la costura de empalme, no valiendo el desperfecto ni 20 céntimos.

Como se ve, la tropelía no ha podido ser mayor. ¡Con cosas así se quiere que haya armonía entre obreros y capataces é ingenieros!

Y á ese gitano de los toros ensogados y del burro, que se ande con ojo como emplea la lengua, pues los obreros perjudicados tienen ganas de enseñarle á hablar mejor.

Y nada más por hoy.

R. M.

ALEN.—Los que abajo firmamos, en nombre de todos los operarios de las minas «Amalia» y «Juliana», sitas en término de Sopuerta, publicamos al director de LA LUCHA DE CLASES dé cabida á estas líneas en su ilustrado y valiente semanario.

Queremos hacer públicos los escandalosos abusos, los verdaderos robos que con nosotros se cometen.

Tenemos aquí un listero que hay que mirarlo con lentes. ¡Señores, qué punto! Debe ser de Ilo-Ilo. Pues ¿y el cantinero? Debe ser de estirpe real según la semejanza de sus hechos con los del rey de Sierra Morena.

Del listero se dice que lleva un tanto por ciento de lo que el cantinero vende. Así es que el día de la paga empieza por descontar á los obreros en la taquilla todo lo que tienen ganado, sin admitir reclamación de ninguna especie, porque dice don Angel Iriarte, que así se llama el listero, que todo el jornal lo debemos á don Narciso Cruza, que es el cantinero, y que á él le importa un bledo que no cobren las patronas ni las lavanderas ni que el operario se quede sin un real.

El tiene en su casa 24 obreros de la mina y los infelices no han visto un cuarto desde el mes de Diciembre último, ni saben lo que deben ni lo que les cobran ni si les roban lo que les sobra, que sí se lo robarán. Nosotros trabajamos, él cobra y nos quedamos sin conocer á Alfonso XIII por la moneda aunque sea un año.

Esto es demasiado infucio, señor director, y no hay que decir que nos darán demasiado buen trato en la comida porque eso sería una mentira muy grande. Al contrario; para nosotros no termina la cuaresma nunca. Hay veces que se pasan cuatro días seguidos comiendo el puche-ro sin más grasa que agua y sal por no haber tocino, pues el señor Cruza no se ocupa de traer comestibles para los obreros; lo que trae son relojes que cuestan en Bilbao siete ú ocho pesetas y aquí nos los mete á la fuerza á 25 y 30 pesetas.

Todas estas cosas, y otras muchas que

aún quedan por decir, se las comunicaremos a LA LUCHA, á ver si se sonrojan de vergüenza estos ladrones y ponen coto á tanto abuso.

Así no podremos seguir por más tiempo y tendremos que armar alguna gorda. —FLORENCIO LÓPEZ.—EUSEBIO REVILLA.—DOMINGO MARTINEZ.

17 abril 1898.

SOPUERTA.—La huelga de los obreros de las minas *Safo, Rosario y Rebinaga* sigue en pie.

En esta última se pagó á todos los operarios diciéndoles que se paralizaban todos los trabajos por dos meses, pero resulta que ahora el encargado de la mina y juez municipal señor Gauna anda recogiendo firmas entre los obreros más ignorantes para que vuelvan al trabajo en las mismas condiciones de antes.

En las *Safo y Rosario* entraron el viernes al trabajo algunos obreros custodiados por siete guardias civiles como si fueran presidiarios y amenazados por los mismos para que no vacilaran.

Los contratistas de estas dos canteras, que se llaman José Lizundia, de la *Safo*, y Serapio Goicochea, de la *Rosario*, están apelando á los medios más bajos que darse puede, pues acompañan á los guardias civiles, señalándoles los obreros que más se han distinguido en el movimiento.

Los guardias, siguiendo estas indicaciones, han golpeado brutalmente al que han cogido por su cuenta, como le ha sucedido á un obrero que al dirigirse á Castro, el infame Lizundia bajó de lo alto de la cantera con tres parejas de guardias civiles y uno de éstos, garrote en mano, empezó á golpearlo dejándolo en un estado lastimoso.

El herido de bala por la guardia civil sigue en estado grave.

Una comisión de los obreros que se encuentran en huelga está haciendo trabajos cerca de los de otras minas vecinas para organizar la Agrupación socialista de Sopusuerta.

Esto es lo que nos hace falta, organización. Con ella pronto veríamos satisfechas todas nuestras legítimas aspiraciones. —EL CORRESPONSAL.

16 abril.

SAN JULIAN DE MUSQUES.—Desearnos deis cabida en vuestro valiente semanario á las siguientes líneas para que se vean los abusos que por aquí se cometen.

Nos referimos á la mina «Mieres», sita en San Julián y propiedad de Chávarri y compañía.

Al frente de los trabajos, como encargado y listero, se halla un tal José-Mari (a) Maceo, y en la casa donde vive existe una tienda de comestibles y bebestibles que no sabemos de quién será pero que al cargo de ella está un dependiente del tal José-Mari. Con que ya puede figurarse el lector quién es el amo. La tal tienda no tiene el nombre de obligatoria, pero al obrero que no gasta de ella en seguida le dan *suela*.

Es el caso que los obreros que gastan de allí no tienen que molestarse para hacer las cuentas de lo que compran. Allí está Maceo, que se encarga de hacerlas á su modo y cobrarlas en la oficina. En la oficina se les paga á los obreros como á los soldados, dándoles las *sobras*, bien que ya se cuida Maceo de que no les sobre nada.

Es más. Los obreros que dejan allí todo su jornal que no vayan á sacar comestibles á últimos de mes, porque al que pide una libra de tocino le dan media y de los demás comestibles ídem de lienzo. A algunos se lo niegan todo. También tienen que gastar los obreros el pan de la misma tienda, solo que el que llega tarde se encuentra muchas veces sin pan. En fin, que no tiene desperdicio esta tienda como despojadora de los obreros.

Otro día nos ocuparemos de otros abusos que en Somorrostro dan mucho que hablar. —VARIOS OBREROS.

Somorrostro 18 abril.

LA ARBOLEDA.—Es una vergüenza que los Amézolas y sus encargados consentan en sus trabajos capataces tan soeces como Agustín.

Este mandarín se las pinta solo para despachar obreros del trabajo particularmente los días festivos y lunes, que es cuando se presenta más borracho y profiere más palabrotas y amenazas, pero no despacha á los que tiene en su casa á pupilo, que á éstos los pone en el mejor cargue y les proporciona las mejores herramientas.

El lunes despachó á dos obreros solo porque no tenían cestos buenos, siendo obligación del capataz mandarlos traer al pinche y mandar las herramientas á la fragua.

Además, cuando despide á algún trabajador, no sabe más que llamarle gallego, y el otro día, cuando al despedirme á mí me llamó gallego! le dije que sí que era gallego, por lo que se puso hecho una furia como si fuera á comerme, pero le paré los piés diciéndole que si era gallego no era ningún borrego.

Trabajadores de la Arboleda: organizaos para cortarles los humos á esos capataces bárbaros y hacer á las compañías que pongan al frente de los trabajos hombres dignos.

Sobre todo haceos respetar y cuando os despidan que se os pague en seguida y no os tengan detenidos días y días como suele suceder.

Otro día seré más extenso. —UN GALLEGO.

9 abril.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de marzo:

	Pesetas.
Sobrante de febrero.....	200,75
Ingresos en marzo.....	60,84
<i>Total de ingresos.....</i>	<i>261,59</i>
Gastos de marzo.....	182,30
<i>Existencia en Caja.....</i>	<i>79,29</i>

Barcelona, 9 de abril de 1898.—Por el Comité: IGNACIO MASONI, *Presidente*.—FORMOSO REOY, *Secretario*.

REUNIONES

La Agrupación socialista de Erandio celebrará *asamblea general ordinaria* el próximo domingo, 24 de los corrientes, á las dos y media de la tarde, en su domicilio social, calle de Obieta, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
 - 2.º Idem de comunicaciones.
 - 3.º Movimiento de afiliados.
 - 4.º Examen de las cuentas del trimestre.
 - 5.º Gestión del Comité.
 - 6.º Propositiones generales.
- Se recomienda á los afiliados la más puntual asistencia.

La Agrupación socialista de Gallarta celebrará esta noche, á las ocho y media, *asamblea general ordinaria* para discutir el orden del día siguiente:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
 - 2.º Idem de las cuentas.
 - 3.º Idem de comunicaciones.
 - 4.º Movimiento de afiliados.
 - 5.º Celebración de la Fiesta de 1.º de mayo.
 - 6.º Nombramiento de cargos vacantes en el Comité.
 - 7.º Propositiones generales.
- El Comité recomienda á los afiliados no dejen de asistir á esta reunión.

También la Agrupación de San Julián de Musques celebrará hoy, á las ocho de la noche, su reunión general extraordinaria para tratar de la Fiesta de 1.º de mayo.

Se encarece la puntual asistencia de todos los afiliados.

Mañana, á las cuatro y media de la tarde, se celebrará una reunión pública en el Centro Obrero de Ortuella, calle de las Escuelas, 34, para protestar de los atropellos cometidos en las elecciones de Bilbao, realizar la Fiesta de 1.º de mayo y propagar las ideas socialistas.

A esta reunión están invitados dos trabajadores de Bilbao.

La Sociedad de Obreros Zapateros celebrará

el lunes, 25, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero, Junta general, poniendo á discusión el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la Junta anterior.
 - 2.º Idem de comunicaciones.
 - 3.º Conveniencia de adherirse á la Fiesta de 1.º de mayo.
 - 4.º Propositiones generales.
- Lo que se anuncia para conocimiento de los afiliados.

A las 10 de la mañana del domingo 24 del actual se verificará en el Centro Obrero de Bilbao la Junta general ordinaria de la Sociedad de Artes y Oficios varios, para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
 - 2.º Asuntos relacionados con el 1.º de mayo.
 - 3.º Proposición de la Junta Directiva.
 - 4.º Lectura, discusión y aprobación del nuevo Reglamento.
- Se recomienda la más puntual asistencia.

MEETING DE PROPAGANDA

La Agrupación Socialista de Gallarta ha organizado para mañana domingo un *meeting*, que tendrá lugar á las cuatro y media de la tarde en el frontón de la localidad.

En él harán uso de la palabra algunos compañeros de Bilbao.

ORFEON-SOCIALISTA

El director convoca á los orfeonistas á ensayo general para el martes, á las ocho y media de la noche, á fin de prepararse para la próxima fiesta de 1.º de mayo.

Se recomienda á todos asistan con puntualidad.

SUSCRIPCIÓN

PARA COSTEAR

LOS GASTOS DE LA CANDIDATURA SOCIALISTA DE BILBAO

	Pesetas.
<i>Suma anterior.....</i>	<i>601,05</i>
Bilbao	
<i>Sociedad Tipográfica, 25; J. González, 1; R. Laiseca, 1; F. Zabaleta, 0,50; F. Vidorreta, 0,50; M. Barona, 0,50; T. Sáez, 0,50; J. Ruiz, 0,50; S. Fernández, 0,50; M. Borja, 0,10; J. Vicente, 0,55; E. García, 0,25; Mariano Mañas, 0,25; A. Bueno, 0,25; F. Argüelles, 0,25; F. Crespo, 0,50; Un cualquiera, 0,50; R. Crespo, 0,50; A. Santamaría, 0,25; P. Cabo, 0,25; F. Monedero, 0,25; M. Fernández, 0,50; A. Jorje, 0,50.—Total.....</i>	<i>34,90</i>
F. Casero.....	0,40
Burgos	
Uno que desea el bien de la Humanidad, 1; H. Gil, 0,25; T. P., 0,15; J. Pérez, 0,50; Un perezoso, 0,30; J. Erasun, 0,25; Tres compañeros, 0,60; P. Lucio, 0,25; A. Iturralde, 0,20; L. Sebastián, 0,40; Fonso, 0,15; C. Ventura, 0,25.—Total.....	4,30
Santander	
Soto, 0,25; Amigo de M., 0,25; P. Pérez, 0,25.—Total.....	0,75
<i>Total general.....</i>	<i>641,40</i>

Queda cerrada esta suscripción. El total de lo recaudado por nosotros y por nuestro compañero EL SOCIALISTA, arroja la suma de 1.873,03 pesetas.

SUSCRIPCIÓN

PARA LAS TRABAJADORAS HUELGUISTAS DE MANRESA

	Pesetas.
<i>Suma anterior.....</i>	<i>70,35</i>
Luchana	
Colecta verificada en un banquete de promiscuación.....	4,00
<i>Total general.....</i>	<i>74,35</i>

Queda cerrada esta suscripción.

AVISOS

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

Estando en poder del Comité las tarjetas de afiliado, pueden éstos pasar á recogerlas.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

Agrupación de Ortuella.—El Comité se reúne todos los miércoles por la noche, lo que se parti-

cipa á los afiliados para ingresos, pago de cuotas, etcétera, etc.

Agrupación de Begoña.—Todos los martes, á las ocho de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, á donde pueden dirigirse los afiliados para gastos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

Agrupación de San Julián de Musques.—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social á recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 á 9 de la noche los sábados y de 3 á 6 de la tarde los domingos.

Agrupación de Sama de Langreo.—Se hace saber á todos los compañeros que pertenecen á esta Agrupación que todos los domingos se hallará abierto, de nueve de la mañana á cuatro de la tarde, el local del Centro (Frontón de Pelota), al objeto de que puedan los compañeros recoger los periódicos y los recibos de cotización, como asimismo presentar las proposiciones que crean convenientes á la Junta Directiva.

CORRESPONDENCIA

Sestao.—J. C.—Recibidas 2 pesetas hasta fin marzo.

Portugalete.—M. G.—Recibidas 21,75 á cuenta de paquetes.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Servid una suscripción á la Sociedad de Oficios varios de esta y dad por recibida 1 peseta.

Sopusuerta.—R. A.—Recibidas 2 pesetas hasta fin septiembre.

La Arboleda.—A. G.—Recibidas 8,25 pesetas á cuenta de paquetes.

Castro.—J. A.—Recibidas 30,25 pesetas á cuenta de paquetes.

Gallarta.—C. L.—Recibidas 42,75 pesetas á cuenta de paquetes.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 15 pesetas de paquetes de C. López, de Gallarta.

Valencia.—LA ANTORCHA.—Idem ídem 15 pesetas del mismo.

Ferrol.—LA VOZ DEL OBRERO.—Idem ídem 15 pesetas del mismo.

Zalla.—A. P.—Recibidas por conducto de C. López, de Gallarta, 5,50 pesetas á cuenta de paquetes.

Gallarta.—G. L.—Recibidas 59,25 pesetas á cuenta de paquetes.

Durango.—D. P.—Recibidas 3 pesetas á cuenta de paquetes.

Valmaseda.—D. G.—Recibidas 4,60 pesetas de paquetes.

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 63 pesetas de cinco semanas para paquetes.

Portugalete.—J. G.—Recibidas 37,50 pesetas á cuenta de paquetes.

Madrid.—Quejido.—Dad por recibidas 4,30 pesetas para cuadernos de C. López, de Begoña.

Mataró.—LA REPÚBLICA.—Dad por recibidas 1,50 pesetas de 6 retratos que mandaron á C. López, de Begoña, y remitid al mismo otros tres.

Somorrostro.—T. B.—Recibidas 16,50 pesetas á cuenta de paquetes.

Castrejana.—A. M.—Recibida 1 peseta hasta fin mayo.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibida 1 peseta de N. Sánchez, de ésta.

La Barga.—V. A.—Recibida 1 peseta y se hace lo que indica.

Villares.—J. B.—Recibida 1 peseta hasta fin junio.

Sestao.—D. G.—Recibidas 2 pesetas hasta fin junio.

Burgos.—P. L.—Recibí la tuya; la confusión fué mía; es el que tú dices. También recibí 1 peseta hasta fin junio.

Burgos.—P. L.—Recibidas 4,50 pesetas á cuenta de paquetes hasta el núm. 180.

Santander.—J. N.—Recibidas 13,50 pesetas á cuenta de paquetes.

Santander.—P. D.—Recibidas 2 pesetas hasta fin septiembre.

San Sebastián.—P. G. Q.—Recibidas 9,10 pesetas de paquetes hasta el núm. 183.

Agullana.—J. M.—Recibida 1 peseta hasta fin agosto.

Lérida.—R. V.—Recibida la suya; serviré los folletos que pide cuando los tenga, pues se agotaron.

París.—P. G.—Recibidas 7 pesetas hasta fin abril 99.

Málaga.—V. M.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibimos 7,50 pesetas de paquetes hasta el núm. 167.

Barcelona.—M. S.—Por el mismo conducto recibimos 10 pesetas hasta el núm. 184 y le sobran 4 pesetas para los sucesivos.

Barcelona.—A. S.—Por íd. íd. 1 peseta de su suscripción.

San Juan de Vilasar.—J. F.—Por íd. íd. 8 pesetas de las suscripciones de esa hasta fin septiembre.

Ciudad Rodrigo.—C. M.—Por íd. íd. 4,75 pesetas á cuenta de paquetes.

Madrid.—J. M.—Por íd. íd. 1 peseta hasta fin junio.

Málaga.—V. M.—Por íd. íd. 4,50 pesetas hasta el núm. 170.

Imp. de la Rev. BILBAO MARÍTIMO Y COMERCIAL
Baikén, 39, bajo.